

*Escritores de Ñuble*

# Fernando Santiván

Por C.R.I.

*Nació en Arauco en 1886*

*Vivió y escribió en Chillán en 1900-1901*

*Falleció en Valdivia en 1973*

En una ficha biográfica de Fernando Santiván, seudónimo de Fernando Santibáñez anotada en un folleto de 55 páginas, editado por la Universidad Austral de Chile en 1967, con motivo de la celebración de los ochenta años del escritor (Premio Nacional de Literatura, 1952), se consigna la siguiente información:

"Sus padres son don Fernando Santibáñez, de la Hoz, español y doña Clarisa Puga Méndez, chillaneja. Ingresó al quinto año de Humanidades del Liceo de Chillán en 1901. Al conocer los mejores autores de la moderna literatura española -dice- en sus "Confesiones", sentí el escozor de la vanidad creadora. Lee folletines de Pérez Escrich, Ponson du Terrail, Xavier de Montepin, al mismo tiempo que a Walter Scott, Dumas, Lamartine, Cervantes, Shakespeare, Dante Bocaccio. Hace un descubrimiento decisivo: en los folletines de "El Sur" de Concepción, lee la novela de Gorki titulada "El matrimonio Orloff", que le produce profunda impresión. Publica sus primeros cuentos, con influencia de Galdós, en LA DISCUSION de Chillán.

Múltiples vicisitudes tuvo la vida de este autor chileno. Estudió en Valparaíso, Viña del Mar, Santiago y Chillán. Aquí estuvo cuando cumplía quince años y sus primeras incursiones literarias comenzaron a ser publicadas en las páginas de LA

DISCUSION. A esta altura ya era muy amigo de Mariano Latorre, al cual dos años antes había conocido en Parral y habían editado juntos un periódico escolar manuscrito, titulado "El Ruiseñor".

A propósito de su nacimiento en Arauco en 1886, recordamos que con motivo del centenario de ese acontecimiento, viajamos a esa localidad, para participar en una jornada literaria, en julio de 1986. Allí nos referimos, en su tierra natal, a su figura y a su obra. En esa ocasión surgió alguna voz en la sala de conferencias para reconocerlo como pariente lejano, aunque desconocido.

Por otra parte, en la revista "Primerose" N° 48 de julio de 1916, que se editaba quincenalmente en Chillán, aparece un artículo firmado por Benjamín Martínez Oviedo, quien se refiere en términos muy positivos a su novela "Ansia", que acaba de ser reeditada por Zig-Zag y presentada a principios de julio de este año en la ciudad de Valdivia, donde él vivió sus últimos años y donde está sepultado.

La historia literaria chilena nos ha mostrado los éxitos de Santiván, aquel precoz cuentista, hijo de una mujer de esta tierra, que a los quince años ya escribía entre nosotros, sus primeros cuentos, en el diario local. Por ese solo hecho, merece estar en esta serie, que hemos denominado "Escritores de Ñuble".

La Discusión, Chillán 15-VIII-1993 p. 2.

RCE 4317

## Fernando Santiván [artículo] C. R. I.

Libros y documentos

AUTORÍA

C. R. I

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Fernando Santiván [artículo] C. R. I.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile